

# **CIEN AÑOS DE DESECONOMIA ARGENTINA**

## **(Cómo perder el tren del crecimiento... dos veces)**

**Alejandro Trapé**

Profesor Titular de Política Económica Argentina  
Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Cuyo

El objetivo es mostrar cómo Argentina se atrasó en términos económicos respecto del resto del mundo en los últimos cien años y ensayar la explicación de este atraso.

En los cien años considerados (1910-2009) Argentina marchó a un ritmo mucho más lento que el resto del mundo. Respecto de los países “desarrollados”, se rezagó en forma marcada desde fines de la década del 40; respecto de un grupo de países “parecidos”, la declinación comienza a hacerse evidente a fines de la década de los 60.

La caída no es pareja a lo largo del tiempo, sino que se hace marcada en dos etapas clave: entre 1949 y 1963 y entre 1975-1990. Los principales episodios de avance relativo se produjeron durante los gobiernos de Yrigoyen-Alvear, el período militar de Ramírez-Farrell, el gobierno de Menem y la gestión de Néstor Kirchner. Los principales episodios de retroceso relativo ocurrieron durante los gobiernos de Ortiz-Castillo, el segundo gobierno consecutivo de Perón, el gobierno de Frondizi, el Proceso de Reorganización Nacional y la gestión de Alfonsín.

Un proceso tan prolongado y profundo de deterioro no puede obedecer a una causa única ni sencilla. Algunas de las que se propone en este trabajo son: las dificultades para definir con claridad un modelo de crecimiento-desarrollo, la falta de respeto por las instituciones, el abuso del cortoplacismo y la falta de creatividad en materia de política económica, el exceso de regulaciones y la falta de incentivos para mejorar la productividad.